

vollkommenheit der Ergebnisse schmälert nicht das Verdienst der deutschen evangelischen Missionen, als erste Europäer in Tanganyika ihr Bestreben auf eine allgemeine Volksbildung gerichtet zu haben“ (277).

Rom

Walbert Bühlmann OFMCap

L'Évangile au cœur du développement. Rapports, échanges et carrefours de la 39^e Semaine de Missiologie de Louvain, 1969 (= Museum Lesianum — Section missiologique, 53). Desclée De Brouwer/Bruges 1969; 302 p., FB 235

Dépasant le stade des vues générales, l'on s'est livré à une analyse historique et sociologique du développement en cherchant à y insérer la place propre, le contenu, les objectifs et les exigences de l'évangélisation. Face au pluralisme socio-politique de l'univers et dans le cadre du conditionnement réel de la vie religieuse et chrétienne dans des sociétés de type non sacré, ouvert au sacré ou officiellement chrétien, les congressistes ont contribué loyalement à décrire les relations qui existent ou devraient exister entre les exigences inéluctables du développement humain et les impératifs de l'annonce de l'Évangile. Il s'agit de surmonter une étape historique de civilisation où l'évangélisation et la mission chrétienne ont été hypothéquées par des facteurs divers qui permettent à tant de sociologues, au-delà même de l'idéologie marxiste, de considérer la religion prêchée par la mission catholique ou chrétienne comme une cause d'aliénation qui a bloqué le véritable progrès intégral des pays en voie de développement. — Comme chrétien oriental, le cas du Soudan nous a intéressé d'une manière particulière. L'analyse de la situation a été conduite avec une objectivité et une sérénité louables. Toutefois, il aurait fallu dépasser la conjoncture pour étudier l'hypothèse de la collaboration de la Mission chrétienne et de l'État musulman, puisque cette hypothèse englobe de fait de très nombreux pays arabes et musulmans dans les continents afro-asiatiques. Dans ces pays musulmans, pourrait-on parler de droits de l'Église? Au vrai, un esprit d'un certain triomphalisme néo-colonialiste fait «qu'on prend peut-être trop le rôle de victime» et qu'on a tendance à gonfler les «faits de persécution». En tout cas, l'étude systématique du service que peuvent et doivent rendre l'Église et la Mission dans les sociétés et les nations musulmanes est à entreprendre dans le nouveau climat créé depuis Vatican II en faveur d'une compréhension mutuelle et d'une collaboration efficace des deux grandes religions monothéistes.

Il est certain que l'évangélisation doit s'accomplir pour elle-même, afin de donner au monde un sens selon les desseins de Dieu. Et c'est en donnant à l'homme une conscience lucide de sa propre dignité humaine qu'on le prépare au mieux à entrer dans le mystère de l'Incarnation et à vivre comme frère égal en droits aux autres membres de la société chrétienne.

Damas (Syrie)

Joseph Hajjar

Guida delle Missioni Cattoliche. Pontificie Opere Missionarie/Via Propaganda 1-c, Roma 1970; 1328 p., L. 3500

Die vorliegende 4. Auflage der *Guida* informiert kurz und bündig über die 828 *Circoscrizioni ecclesiastiche nell'ambito della giurisdizione della S.C. per l'Evangelizzazione dei Popoli o «de Propaganda Fide»* (Untertitel). Frühere Auflagen erschienen 1934, 1946 und 1950. Ein erster Hauptteil führt alle Missionssprengel in alphabetischer Folge auf; ein zweiter Hauptteil informiert (nach